

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La H. Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA

De interés parlamentario de esta Honorable Cámara el XXVII Congreso Mundial de Ciencia Política “La política en la era de las crisis transfronterizas: vulnerabilidad y resiliencia en un mundo incierto” organizado por la *International Political Science Association* (IPSA) junto a la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) que se llevará a cabo en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires entre los días 15 y 19 de julio de 2023, cuya misión es el intercambio de saberes como la presentación de los avances de las recientes investigaciones y las discusiones académicas teóricas y empíricas más relevantes en el campo de la ciencia política a nivel mundial para contribuir a la mejora de las políticas públicas, la comprensión de los fenómenos políticos y el fortalecimiento de los actores y las instituciones democráticas.

Dip. Carla Carrizo

Cofirmantes:

Leandro Santoro
Silvia Lospennato
German Martínez
Dolores Martínez
Daniel Arroyo
Alejandro “Topo” Rodríguez
Graciela Ocaña
Mónica Litza
Gabriela Brouwer de Koning



Ingrid Jetter

Sofía Brambilla

María de las Mercedes Joury

Martín Maquieyra

Constanza Alonso

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El presente proyecto tiene por objeto declarar de interés parlamentario el 27 Congreso Mundial de Ciencia Política “La política en la era de las crisis transfronterizas: vulnerabilidad y resiliencia en un mundo incierto” organizado por la *International Political Science Association* (IPSA) junto a la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) que se llevará a cabo en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires entre los días 15 y 19 de julio de 2023. Este evento mundial resulta de particular interés para nuestro país porque este año conmemoramos los 40 años ininterrumpidos de democracia, un logro colectivo que, sin embargo, requiere de reflexiones agudas e informadas sobre la forma mediante la cual realizamos las reformas oportunas y relevantes para el mejoramiento del régimen democrático y las instituciones que estructuran su funcionamiento.

IPSA fue fundada en París en 1949, a instancias de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), con el objeto de promover la ciencia política a escala mundial y ayudar a reformar las instituciones políticas que habían llevado a la Segunda Guerra Mundial, con una profunda vocación democrática. El mandato especial del IPSA se halla expresado en su Constitución: apoyar el desarrollo de la ciencia política en todas partes del mundo, construyendo redes académicas que vinculen Oriente y Occidente, Norte y Sur. Su objetivo es crear una comunidad de ciencia política global e inclusiva en la que todos puedan participar, al tiempo que busca promover la colaboración entre académicos en democracias emergentes y establecidas y apoyar las libertades académicas necesarias para que florezcan las ciencias sociales.

Dicha organización ha tenido un gran éxito en el fomento de asociaciones de ciencia política nacionales y regionales, siendo que hoy en día hay más de 61 asociaciones de este tipo afiliadas a IPSA (la SAAP, entre ellas). A su vez, mantiene vínculos estrechos con las Naciones Unidas y apoya el desarrollo de otras organizaciones internacionales y regionales de ciencia política.



Los Congresos Mundiales de Ciencia Política de IPSA se llevan a cabo cada dos años, en continentes distintos cada vez. Se han transformado en el principal acontecimiento académico e institucional de la disciplina a nivel global y reúnen a más de 2.500 colegas de todo el mundo junto a invitados especiales como líderes políticos y pensadores contemporáneos. Como en todo congreso científico, el debate de oradores alrededor de sus presentaciones e ideas genera una fructífera discusión orientada a incrementar la evidencia y la comprensión sobre los fenómenos relevantes del campo político. Estos debates impactan en tomadores de decisión y actores relevantes en los gobiernos, think tanks, administraciones públicas y partidos políticos de los diferentes países. Por otra parte, cabe destacar que este año, el mismo se celebrará en Buenos Aires, coincidiendo con el XVI Congreso Nacional de Ciencia Política organizado por la SAAP.

Debe recordarse que es la segunda vez que este congreso mundial se realiza en nuestro país. Buenos Aires fue sede en 1991 del Congreso Internacional de Ciencia Política “Centros y periferias en la política contemporánea: interdependencia y asimetría del poder”, junto con la SAAP cuando Guillermo O'Donnell era presidente de esa entidad. Este evento redundó en un incremento significativo de intercambios entre instituciones y profesionales de la ciencia política de nuestro país y dio el puntapié inicial para que en 1993 se organizara en Huerta Grande, Córdoba, el primer Congreso Nacional de Ciencia Política, fortaleciendo la comunidad politológica.

El título del actual Congreso Mundial de Ciencia Política “Politics in the Age of Transboundary Crises: Vulnerability and Resilience in an Uncertain World” [“La política en la era de las crisis transfronterizas: vulnerabilidad y resiliencia en un mundo incierto”] se encuentra inspirado en los nuevos problemas que amenazan a la política tanto en el plano nacional como en el global: el cambio climático, el ciberterrorismo, las migraciones, la inestabilidad financiera o la pandemia, que requieren de una gobernanza y una acción colectiva global que presenta nuevos problemas. A pesar de la gravedad de estas amenazas y los desafíos para la ciudadanía democrática, estos problemas obligaron a posicionar en un lugar prioritario a las capacidades estatales para garantizar la estabilidad democrática y política, y para coordinar acciones con actores no estatales.

La ciencia política, como disciplina, se aboca a proponer nuevas conceptualizaciones y estudiar respuestas y caminos posibles a los nuevos fenómenos. Las turbulencias que emergen en

las sociedades contemporáneas deben ser objeto de una reflexión informada, con mirada comparada, con una evaluación de las experiencias pasadas y las posibilidades del presente, y no pueden ser dejadas a interpretaciones simplistas o incluso inescrupulosas.

La historia de la ciencia política en nuestro país, debido a las crisis democráticas y la inestabilidad política que redundaron en el debilitamiento de las casas de estudio y los centros de investigación, como también de la emigración de investigadores, ha mostrado marchas y contramarchas. Sin embargo, en el periodo ininterrumpido de democracia de estos últimos 40 años, la disciplina ha acompañado, cada vez con mayor pluralidad y extensión en el territorio, los debates sociales y políticos consolidando una comunidad científica sólida. En los años ochenta, la preocupación por la consolidación democrática y el debate reformista del nuevo gobierno de Alfonsín avivaron los estudios sobre el régimen presidencialista, por un lado, y por otro, los desafíos de las reformas burocráticas apoyaron investigaciones sobre la eficiencia de los estados democráticos. Los años noventa, profundizaron los estudios empíricos sobre partidos políticos, las tendencias delegativas en democracias débilmente institucionalizadas, la personalización de la política, el clientelismo y las reformas estructurales del estado. El cambio de siglo abundó en la reflexión y el análisis sobre las crisis de representación, las crisis de los partidos políticos y los procesos electorales multinivel, entre otros. Este breve recorrido temático, que si bien omite nombres específicos, es reflejo de un conjunto de hombres y mujeres dedicados a la disciplina que contribuyen a mejorar el conocimiento sobre la política democrática.

Hoy hay desafíos fundamentales para la supervivencia de las democracias liberales que se vinculan a la emergencia de los liderazgos populistas, de izquierda y de derecha, a la convivencia de instituciones democráticas con economías en crisis, a la emergencia de nuevos intermediarios en la política y los gobiernos como las plataformas digitales, entre otros. Si desde la política ignoramos los debates académicos poco podremos responder a la ciudadanía frente a estos nuevos fenómenos.

Estamos convencidos que a través del diálogo, la escucha atenta y comprometida, el intercambio de saberes e interiorizarnos sobre las discusiones académicas teóricas y empíricas más relevantes en el campo de la ciencia política a nivel mundial contribuirá a una reflexión profunda sobre las reformas necesarias que nuestro país requiere. Por este motivo, solicito a mis pares el acompañamiento de este proyecto de declaración.

Dip. Carla Carrizo

Cofirmantes:

Leandro Santoro
Silvia Lospennato
German Martínez
Dolores Martínez
Daniel Arroyo
Alejandro "Topo" Rodríguez
Graciela Ocaña
Monica Litza
Gabriela Brouwer de Koning
Ingrid Jetter
Sofia Brambilla
María de las Mercedes Joury
Martín Maquieyra
Constanza Alonso